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如今的舆论环境确实不同
以往，苛刻了许多。比如，关于
马莱莱的争论。

从上赛季加盟球队伊始，马

莱莱就展现了自己算不上优秀的
射术，多次挥霍得分良机。本赛
季，尽管这位瑞士人的进球数明
显上升，但批评他从某种程度上
已经成为舆论的“政治正确”。

武磊也曾享受过这样的待
遇，“不会进单刀”是嘲讽他的笑
柄。即便武磊是中超得分王，也
是国足历史上的最佳射手之一，
对他的嘲笑从来没有停止过。任
何球员都能剪出一部失误集锦，
让他看起来就像不会踢球的业余
选手。武磊、马莱莱均不例外。

马莱莱的核心作用在于他的
冲击力和比赛态度。去年被戏谑
为“飞盘战术”的申花体系中，马

莱莱逐渐证明了自己独特的价
值。今年同样如此，他可以依靠
自己的身体和不顾受伤的劲头去
强行创造出机会，但转化率确实
不高。批评者爱拿浪费28次绝佳
机会作为批评马莱莱的论据，但
这其中部分机会或许换了别人根
本就不是机会。某一项数据从来
无法完整地描述出比赛的原貌。

更重要的是马莱莱是一位
“低薪”外援，他不是“特思乡”那
样拿着顶薪的明星。能以这样的
投入，换来两年 36 球的数据，换
来跻身队史射手榜前五的球员，
可以说是一笔性价比极高的转
会。换一种思路，如果马莱莱既

有身体和冲击力，又有出色的临
门一脚，他绝不会以这样的价格
来到中超效力。

申花在联赛尾声反超海港，陡
然拔高外界的期待，而在对深圳的
最后时刻错失机会，令球迷们突然
从高峰跌落。一球之差，落差巨
大，这锅似乎就该由马莱莱来背。
足球世界里彩票不常有，绝大部分
情况下“一分价钱一分货”才是真
理。选择这个价位的外援，毕竟是
俱乐部做出的决定。马莱莱对得
起自己得到的每一分钱，也付出了
自己的全部能力，没有功劳总有苦
劳。离别之际，对马莱莱说一声

“谢谢”还是应该的。
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新赛制的欧冠
更激烈更公平

欧冠五轮战罢，有的豪门
风景独好，有的豪门风光不再。

曼城最近的萎靡势头还是没
变，欧冠被费耶诺德连扳三球错
失3分，联赛天王战负利物浦。豪
门大巴黎继续联赛强势欧冠不行
的模式。皇马负利物浦，姆巴佩
至今没融入皇马体系是皇马欧冠

战绩不佳的原因之一。
皇马是夺得欧冠次数最多的

俱乐部，五轮之后的皇马积 6 分
排第 24 名，排名第 25 的是大巴
黎，日子不好过的曼城积 8 分排
名第17。两个月后大巴黎主场对
阵曼城一战就是两队的生死之
战。另一个豪门拜仁稍好点，积9
分也被挡在了前八之外的第 13
位。新赛制犹如欧冠的一场革
命，不能说完全革了豪门的命，但
不少豪门的命不如以前。

英超阿斯顿维拉凭借大马丁
的神勇五场欧冠比赛仅失一球，3
胜 1 平 1 负积 10 分排名欧冠第
九，这对阿斯顿维拉而言是个相
对不错的战绩。按其态势，并不
算很强的维拉打进 16 强该不成
问题，阿斯顿维拉能否成为新赛
制下的新势力，让人拭目以待。

上述情况都是在瑞士赛制下
发生，放在以前的赛制不大会出
现众多豪门面临进不了 16 强的

情况。瑞士赛制的一大特点是在
淘汰赛之前的第一阶段中每支球
队要面对八个对手，且相互一战
了之。“一失足而成千古恨”是瑞
士赛制的另一个特点，输一场球
很可能在 36 支球队中的排名一
下子掉下去五六个名次直至 10
来个名次。新赛制的偶然性减少
了，风险性更难把控，但比赛的强
度和公平性比改制前会更强，效
率更高。实际上，国际象棋早就
经常采用瑞士赛制。

第一阶段还剩三轮赛事，排名
第一的利物浦状态很好。排名次
席的国米实力并不算顶流，但五轮
零失球足以证明其后防很坚固。
排名第三的巴萨剩下三个对手较
难缠，但巴萨的进攻力还是能保证
其有好的结果。这三支球队已占
得先机，保持前八问题不大。至于
大巴黎可能打附加赛的资格也难
保证，而皇马和曼城都可能要通过
附加赛才能晋级16强。

上海双雄
等待新外援

2024赛季中国足坛的各项赛
事已经临近尾声，除了像 U21 联
赛等青少年赛事之外，职业队的
赛事都已经画上了句号，各中超
球队暂时都进入了休假状态，但
俱乐部的工作仍未停下脚步，围
绕着准入、引援等事宜忙得不可
开交。尤其是引援工作，无疑是
重中之重。作为去年引领中超走
向的上海滩两支队伍，迄今为止
尚未有实质性的消息传出。

过去一个赛季中，上海海港
队与上海申花队的“双雄会”历史
性地引领中超联赛的走势，这是
赛季之前谁也未曾想到过的。但
一个冠军、一个亚军，无疑将令人
们更关注双雄明年的动向。特别
是，上海申花队以 1 分之差无缘
冠军，让申花球迷感慨：但凡有一
名好一点的中锋，恐怕都不至于
拿不到冠军，因为申花队在比赛
中创造出了无数机会，尤其是马
莱莱，更是令人既恨又爱，虽然联
赛中攻入了11球，但门前所浪费
的机会远不止11次。所以，申花
宣布马莱莱合同期满离队，这或
许是多数申花球迷乐意见到的，
但更希望新赛季的新中锋外援是
一位攻城拔寨的好手，争取在新
赛季中弥补先前的遗憾。

相比而言，上海海港队的外
援变数恐怕更大。过去一个赛季
中，海港队的中前场有超群的攻
击力，与外援配置有很大关系，当
然，武磊在这个体系中也发挥了
至关重要的作用。但对上海海港
的球迷而言，恐怕更希望看到的
是巴西“小金人”奥斯卡新赛季继
续为球队征战。此外，还有巴尔
加斯，最好也留在队里。相反，像
先前租借的波普离队，并未引发
更多的关注。但不管未来结果如
何，海港队新赛季中前场的外援
配置恐怕将变脸。

两支队伍究竟将如何“变
脸”？也就是新引进的外援成色
如何，恐怕将在很大程度上决定
着两队各自的前景和命运。一个
可以预见的情况是，受到客观财
务状态的影响，如今中超各队的
引援不太可能再有超级外援，更
多地还是讲究“性价比”。但强调

“性价比”未必就一定是“便宜没
好货”。这其中很重要的环节恐
怕还是究竟是否了解和熟悉市场
的行情。这些年来，我们的中超
俱乐部始终没有形成自己的一套
体系，譬如，欧洲足坛市场百万美
元身价的外援是何等水准、80万
美元的外援又是何等水准，而是
一直依赖于经纪人、中间商，所以

“溢价”难免。转而前往韩日市
场，同样也存在这样的情况。

那么，上海双雄新赛季与球
迷见面时，究竟会推出怎样的新
面孔？我们只能是拭目以待。

●申花外援马莱莱离开上
海，到机场给马莱莱送行的人寥
寥无几。申花球迷蔡宝健制作
了一面印有马莱莱卡通画的硕
大旗子送给了申花11号，有情
有义。此后，申花更衣室里为马
莱莱送别的视频也见到了，主帅
斯卢茨基、队长吴曦与马莱莱握
手相拥，深情作别。再之后，申
花俱乐部送别马莱莱的官宣也
来了：“67场正式比赛、36粒进
球、一座足协杯、一座超级杯，谢
谢你马莱莱！感谢，祝福！”马莱
莱在申花球队服役两年，受到了
俱乐部高规格的辞别礼遇。他
走了。何日君再来？

马莱莱是走了，马后炮却
来了。这里所指的“马后炮”不
是中国象棋中的经典杀招马后
炮，而是指一些事后诸葛亮。

对马莱莱下个赛季的去留，事先
不声不响，甚至还有点装聋作
哑。但是当申花俱乐部最终顺应
球迷、媒体的民意作出了不再续
约马莱莱后，“马后炮”们轰轰作
响了：“这么优秀的外援中锋，竟
然放弃了！作孽作孽啊……”对
马莱莱的最终离去，大表惋惜，大
感遗憾。一些自媒体有长篇大论
的，在申花30年的队史中以纵向
来比较马莱莱是如何超越了许多
以往的外援明星大佬，其性价比
是何其高也。“马后炮”们还有在
当下中超联赛里用横向检验马莱
莱是怎样胜出了交关诸侯俱乐部
的当打外援的，其实战能力是何
其强的。只是令人奇怪，这样的
纵向、横向比较足球宏论为啥在
事先不来表个明白、说个彻底

呢？寻常生活里的马后炮最擅长
的，不是事先提出问题所在，也不
是事先摆出解决问题的建议，而
是等候在事后来表现自己：“侬错
脱了，而阿拉是早就知道了，晓得
哉？”啥人会服帖这样的马后炮、
这样的事后诸葛亮呢？即使你还
是善意的。

●一支球队在赛季后、赛季
中调整阵容时，送走一些球员，迎
来一些球员是常态。没有千年不
散的宴席的。我一直以为，俱乐
部在招募新外援时，是需要有点
运道的。只要看皇马觅得姆巴佩
后现在的处境，就该明白最强的、
最好的外援并不一定就是最合适
的球队大腿。

祝申花的新援引进事宜一切
顺利吧。

2025年首届扩军后的世俱杯
抽签分组已经揭晓，东亚两支俱
乐部队——浦和红钻与河床、蒙
特雷、国米分在一组，蔚山HD与
弗鲁米嫩塞、多特、马梅洛迪日落
分在一组。

蔚山HD上届亚冠凭借半决
赛首回合击败横滨水手，从而成
为亚洲排名最高的俱乐部，并以
全世界第23个参赛队的身份，获
得了2025年世俱杯的参赛资格。

蔚山 HD 和日本的浦和红
钻，都凭借并不很多的投入，拿到
过亚冠冠军，并且也取得了2025
新世俱杯参赛资格。日韩俱乐部
的投入水准，无论是成绩还是财
务健康，都没耽误。

全年全部的国内球员和外援
加起来税前工资、津贴、奖金只有
9375万人民币的韩国蔚山HD俱
乐部，一样可以两次拿到亚冠冠
军，可以代表亚洲参加2025年首
届新世俱杯赛，分到国际足联给
参赛队准备的巨额分红。

而如今中超俱乐部每年的投
入上限还是6亿人民币，这个标准
其实还可以往下再继续调整，并且
也可以像日韩那样，每年年底公布
各家俱乐部的薪资总额数字。

中超之前制定的规定是，每
个外援单赛季个人薪酬不能超过
税前 300 万欧元，在中超踢球外
援还有奖金可以拿。韩国联赛每
年统计的俱乐部薪资投入里已经
包括了奖金部分，如果加上这个，
中超的俱乐部投入上限，在中日
韩三国联赛中仍然属于偏高的。

参照日韩俱乐部的标准，中
国职业俱乐部新的财务约定指标
也可以制定起来了。韩国俱乐部
凭借不到1亿人民币的税前工资
奖金投入，都可以亚冠夺冠参加
世俱杯，中超标准给你翻个倍总
可以吧？让所有俱乐部真正开始
重视自己的造血功能，重视很多
相关的足球产业开发。投资足球
俱乐部才会慢慢变成一个长期
的、健康的、可持续发展的项目。

学习日韩俱乐部
的财务健康

马莱莱的锅
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小议“马后炮”


